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Марина Шеметова — потомственный 
доктор. В детстве ей не нужно было до
казывать себе и близким, что медицина 
— самое достойное, лучшее приложение 
сил и таланта. Собственно, проблемы 
выбора профессии не было. Врачебная 
стезя разумелась сама собой в силу се
мейной традиции и семейного же накоп
ленного опыта. А специализация — по 
дедушкиной части. Именно он был невро
патологом. 
• — Почему невропатолог? Это область здра

воохранения, где системно подходят к пациен
ту. Недаром говорят: все болезни от нервов!— 
с долей смешинки в уголках губ, но все же се
рьезно говорит Марина Викторовна. 

Я сразу соглашаюсь. И не только потому, что 
* и сама давно так считаю. Еще и потому, что 

врачу привыкла доверять: он о нас знает много 
такого, что неизвестно нам самим. К человеку в 
белом халате приходим мы за советом и помо
щью часто в сомнениях, нередко в страхе, иног
да в надежде на чудо: объясни, избавь от хво
ри, спаси, утешь. И он помогает - и как специа
лист, и как целитель, и как психолог. 

Кабинет главного врача учреждения «Меди
ко-санитарная часть администрации города 
Магнитогорска и ОАО «ММК» — строгий, эле
гантный медицинский офис с белой удобной 
мебелью, при этом сравнительно небольшой и 
очень уютный. Здесь и идет наш разговор о 
профессии и призвании, о сочетании служебно
го долга и человеческого, женского сострада
ния к боли другого человека. Марина Викторов
на говорит быстро и легко, улыбаясь, кивками 
головы поддерживая собеседника, но жестко 
следует логике темы, на вопросы отвечает ис
кренно и сердечно. Ее голос — мягкий, прият
ного тембра. Тон разговора — приветливый, 
душевный. Общаться с ней — одно удоволь
ствие. Чего здесь больше: умения врача-невро
патолога? Способностей руководителя —опыт
ного управленца? Обаяния милой женщины? 

— Марина Викторовна, вы — врач и руково
дитель коллектива медицинских работников, но 
в мединституте специалистов-управленцев не 
готовят... 

— Челябинский медицинский институт я за
кончила в 1982 году, работала врачом-невропа
тологом в поликлинике № 1 медсанчасти ММК, 
заместителем главврача была назначена в 
89-ом. И еще примерно года три я пыталась со
вмещать врачебную практику и обязанности уп

равленца, но работа менеджера-организатора 
все более привлекала. К сожалению, до после
днего времени к организации здравоохранения 
в России не относились как к управленческой 
науке. Считалось, что любой хороший доктор 
может управлять. На самом деле все гораздо 
сложней. Здесь нужен комплекс знаний и навы
ков в области экономики, планирования, социо
логии и психологии, умение эффективно хозяй
ствовать и работать на перспективу. Небреж
ность в этом вопросе вела к перекосам в струк
туре медицинской помощи в стране. Гарантии ме
дицинской помощи не подкреплялись необходи
мыми финансами, фармакология не успевала ре
шать проблемы обеспечения лечебных учрежде
ний. Сейчас система приводится в порядок. За
говорили и о подготовке организаторов. В Мос
ковской медицинской академии недавно создан 
факультет управления здравоохранением, в этом 
году —там первый набор... 

Кстати, в числе других преподавателей чи
тать лекции на новом факультете пригласили и 
кандидата медицинских наук Марину Шемето-
ву. Опыт работы медицинского учреждения в 
составе акционерного общества — в рамках 
своего бюджета, в соответствии с действующей 
законодательной базой, в условиях поиска и 
реализации эффективных путей сотрудничества 
лечебного учреждения и промышленного пред
приятия — все это пришло своевременно и весь
ма помогает уверенно чувствовать себя сегод
ня. Российские лечебные учреждения, которые 
не замечают происходящих вокруг перемен, 
работают будто бы в условиях планового хозяй
ства, централизованного снабжения — бедны 
и разлажены. Их пациенты обделены внимани
ем и помощью. 

— Ждать чьих-то распоряжений, решений... 
Зачем? — продолжает Марина Викторовна. — 
Ведь есть четкие подходы. Медицинские услу
ги, объем востребованной помощи — вот что 
нужно организовать в условиях имеющихся ре
сурсов. И нужно заниматься этим планировани
ем, причем комплексно, не забывая ни одной 
позиции, используя коллективный разум. Важ
но найти баланс интересов в организации меди
цинской помощи между городом и комбинатом, 
потому что нельзя небрежно относиться к муни
ципальному здравоохранению, нельзя не учиты
вать и интересы промышленного здравоохране
ния, то, что прежде было наработано, отлаже
но. Все это разумно и эффективно уживается в 
нашей структуре, делая ее устойчивой и надеж
ной, мобильно реагирующей на изменение спро
са, социального заказа, работающей в рамках 
того или иного объема финансирования. 

— И of этого объема зависит, сколько и за 
что платить пациенту? 

— Наша структура именно и позволяет не 
собирать деньги с пациентов. И это особенно 
важно для нашего персонала. Выкачивать сред
ства из населения в этих условиях — просто 
неприлично. Люди наши и так достаточно оби
жены жизнью. Хотя к себе, к своему здоровью 
относятся нынче небрежно... 

— Марина Викторовна, вы, как настоящий 
добрый доктор, сейчас скажете — не пейте 
горькую, не курите. Так не послушают же в ко
торый раз... 

— Народ наш вообще-то изменился, начал 
задумываться о том, что лечиться нынче доро
го. Но тем не менее в столовую далеко не все 
идут Обедать, экономят, зато потом расходу
ются на лечение обострения язвенной болез

ни. И дороже выходит. Но пришло время, и на
чали руководители коллективов говорить о про
филактических программах. Сами внимательно 
к здоровью относятся и подчиненных привле
кают. Диспансеризация перестала быть про
блемой, на медосмотры люди идут, понимая 
важность заботы о здоровье. Другое дело,*гго 
мы создаем тут у себя островок благополучия, 
а это должно быть государственной политикой. 
Те же хорошие и дешевые кроссовки для заня
тий спортом, качественные и полезные продук
ты питания. Все это можем себе пока только 
пожелать. Но социальные программы, которые 
принимает и реализует руководство комбина
та, генеральный директор, приносят свои поло
жительные результаты. 

В принципе, каждый из нас, работников ак
ционерного общества в состоянии понять и со
гласиться с тем, что наше здоровье — катего
рия экономическая и влияющая на благополу
чие деятельности предприятия. Другое дело, 
как дисциплинировать себя, заставить забо
титься о здоровье и ради себя, и ради общего 
блага. Тем более, и в этом М. Шеметова увере
на, у нас есть возможности поддерживать свое 
здоровье. Есть медицинские учреждения, ос
нащенные современной техникой, лекарства и 
инструменты, квалифицированный персонал. 

Представьте себе, что в поликлинике, в боль
нице пациентов встречали бы врачи и медсест
ры — хмурые, неулыбчивые. Ему, больному, и 
так достается от привязавшейся хвори, а вок
руг... Может быть, поэтому Марина Шеметова 
так улыбчива и так заботится, чтобы у персо
нала был повод почаще улыбаться. Все соци
альные программы для медиков способствуют 
тому. И внимание к психологическому самочув
ствию коллектива в медсанчасти —трепетное. 

—Дружелюбие, приветливость, хорошие, ува
жительные взаимоотношения в коллективе мы 
растим, культивируем, —рассказывает М. Ше
метова. - Провели конкурс профессионального 
мастерства медсестер, а теперь этический кон
курс для них же готовим: «Мисс Улыбка». Пре
красно прошел День медицинского работника 
— творчески, весело, дружно. 

... В жизни Марины Викторовны много труд
ной, важной и завидной работы. И в медсанча
сти, и дома. Пишет докторскую диссертацию, 
пестует дружную свою семью. Старшая дочка 
Машенька —студентка первого курса медицин
ского института. У нее в жизни пока все опре
деленно: как и у мамы, с детства есть цель — 
стать врачом. Соответственно —книги о меди
цине, друзья, в эту профессию влюбленные. 
Близнецам Диме и Оленьке еще нет шести. И 
туда же — в доктора хотят. 

Счастливая? Да. Только счастье не подаре
но — создано, собрано из тонких лучиков тру
да и радости, взаимопонимания и упорства, 
целеустремленности и веры в свое предназна
чение быть женой, самой лучшей мамой, класс
ным специалистом, замечательным организато
ром — быть женщиной. Не будем нарушать тра
дицию, не скажем, сколько лет 1 октября ис
полнилось Марине Викторовне. Хотя для нее 
еще не наступило время, когда появляется же
лание не привлекать внимание к возрасту. Вы и 
сами видите: молода, красива, умна, любима, 
нежна. И строга бывает. Но доброты и сочув
ствия в Марине Шеметовой неизмеримо боль
ше. Пациентам улыбается всегда... Ее улыбка 
— лечит, потому что это улыбка Доктора. 

С. КАРЯГИНА. 

СУАЬБЫ ЛЮАСКИЕ ГОДЫ ГРИГОРИЯ КАЛАШНИКОВА 

Восемьдесят семь прожи
тых лет. Много это или 
мало? Не берусь судить, но по 
нынешним меркам дай Бог 
каждому дожить до столь 
почтенного возраста. 

Григорий Тимофеевич Калашни
ков, несмотря на то. что прожил 

жизнь, полную лишении, сохра
няет ясность ума и цепкую па
мять. Секрет его жизнелюбия и 
долголетия в исключительно здо
ровом образе жизни, в труде... 

Родился он 6 октября 1912 года 
в городе Алексеевке Воронежс
кой области. Отец Тимофей был 
кустарем-кузнецом. 

— В нашем роду, — говорит 
Григорий Тимофеевич, — динас
тия кузнецов началась с деда. 
Рос я в большой семье, где было 
семеро детей. Девятилетним по
шел в школу. После окончания 
четырех классов стал работать с 
отцом в кузнице: едоков-то было 
много, а работал один отец. В 
1929 году мы с отцом устроились 
в только что организованную ар
тель «Красный металлист». Потом 
был призван в РККА, служил в 
артиллерийском полку, а через 
три года, в 1937-м, демобилизо

вался в звании старшего сержан
та и вновь поступил работать в ар
тель кузнецом. В августе 1941-го 
меня мобилизовали и отправили 
на фронт под Смоленск. Там шли 
тяжелые оборонительные бои, в 
них наш артдивизион принимал 
непосредственное участие. В на
чале октября наступило критичес
кое положение: закончились бо
еприпасы, иссякло продоволь
ствие. Мы несли большие потери: 
немцы нас непрерывно обстрели
вали и бомбили, а отпор им дать 
не могли, были небоеспособны. 
Вскоре потеряли и связь. Коман-
дир дивизиона приказал ночью 
отходить на восток на новую ли
нию обороны. А кто нам ее там 
приготовил? За ночь отошли от 
Смоленска на 30-35 километров и 
начали с нуля: копали траншеи, го
товили площадки для пушек. И 
вновь бомбежка, снова большие 
потери. Почти вое орудия были 
повреждены, а к обеду того дня 

слева и справа появились немец
кие танки, за ними — автоматчи
ки. Мы попали в плен и были от
правлены в лагерь для военноплен
ных, а затем в Германию. В апреле 
сорок пятого нас освободили союз
ные войска и передали советско
му командованию в г. Пархим. 
Здесь из военнопленных было 
сформировано несколько рабочих 
батальонов, а в сентябре наш ба
тальон отправили в Магнитогорск... 

В сентябре же Григорий Тимо
феевич Калашников поступил рабо
тать в цех пути ЖДТ комбината 
кузнецом, откуда в 1962 rofly t и 
ушел на заслуженный отдых. Про
жита большая трудовая жизнь, 
полная испытаний и лишений. Со
вет ветеранов цеха сердечно поз
дравляет Григория Тимофеевича 
Калашникова с 87-летием, желает 
здоровья и всех земных благ. 

С. МАЛЫШ, 
ветеран ММК. 

ГОРОА 

«ШУТКИ» 
ДОРОГО стоят 

Практически ежедневно оператив
ные службы города выезжают на ме
ста предполагаемого нахождения 
взрывных устройств. Так, 27 сентяб
ря в 20.17 диспетчер «Магнитогорской 
службы спасения» принял сообщение: 
на территории консерватории сто
рож обнаружил подозрительную ме
таллическую коробку. 

Вслед за спасателями, начавшими эвакуа
цию людей, на место прибыл экипаж Право
бережного РОВД. Позже выяснилось: «бом
ба» — жестокая «шутка» окрестной детво-
ры. По словам спасателей, только за после
дние пять дней им четыре раза приходилось 
отрабатывать аналогичные ситуации. 

Напомним, что законодательством предус
мотрено уголовное наказание за такие «ша
лости»: ведь на отработку каждого ложного 
сигнала затрачивается время и труд специа
листов, расходуется дорогостоящее горючее. 

М. СКУРИДИН. 

ТРУДНО В УЧЕНИИ... 
29 сентября в Ленинском районе об

наружено взрывное устройство. 
Через несколько минут после того, как об 

этом стало известно, вокруг дома номер 28 
по ул. Горького сотрудники УВД выставили 
оцепление, началась эвакуация граждан. На 
место прибыли спасатели, пожарные, сотруд
ники управления ГО и ЧС. ФСБ. медики. В 
подвале с помощью натренированной соба
ки обнаружены мешки с взрывчатым веще
ством. Команда саперов приступила к обез
вреживанию. 

После снятия показаний свидетелей выяс
нилось, что к дому подъезжала «Газель», из 
которой эти самые мешки подозреваемые 
занесли в подвал. Оперативники составили Ь-
их словесный портрет, введена операция 
«перехват». Спустя два часа машина была 
Задержана и... учения по предотвращению 
террористического акта закончились. 

По информации пресс-службы УВД, все 
подразделения, задействованные в этих уче
ниях, сработали эффективно. Причем до са
мого последнего момента никто и не подо
зревал, что взрывное устройство — муляж. 
Важно было отработать теоретическую воз
можность теракта и скорректировать усилия 
по его предотвращению. К сожалению, подоб
ные учения заставляет проводить реальность 
сегодняшнего дня. Оперативники отмечают 
готовность населения к взаимодействию, хотя 
хлопот горожанам доставили немало. 

М. ЮРИН. 

IV РАЙОННЫЙ ЧЕМПИОНАТ 
30 сентября на Центральном стади

оне состоялся чемпионат по легкой 
атлетике среди школ Орджоникидзев-
ского района. Четвертый год подряд он 
проводится и финансируется районной 
администрацией. А 

24 команды-участницы, поддерживаемые V 
внушительными делегациями болельщиков, 
оспаривали право на титул чемпиона. Эста
фета, прыжки в длину и высоту, серия забе
гов - соревнования шли как в личном, так и в 
командном первенстве. Как отметил В. Н. 
Богданов, глава районной администрации и 
главный судья чемпионата, спортсмены до
бились серьезного улучшения прошлогодних 
результатов. Это заслуга их тренеров, пре
подавателей физкультуры. 

Борьба продолжалась больше четырех ча
сов. Л. Я. С5дер, начальник управления по 
физкультуре спорту и туризму городской 
администрации, комментировавший чемпио
нат, уверен, что подобные мероприятия 
очень важны: благодаря им возрождается 
массовый спорт. В Орджоникидзевском рай
оне для этого не жалеют сил, круглый год 
на спортивных площадках, в школах и клу
бах подростки и школьники играют в хоккей, 
баскетбол, футбол, теннис, волейбол. Одним 
словом - постоянно занимаются спортом. Не 
все из них станут профессиональными спорт
сменами, но, безусловно, спорт благотворно 
влияет на формирование полноценной лич
ности, воспитывает характер, помогает от
влечь от дурного влияния улицы. Зачастую 
это важнее международных рекордов. 

Компетентное жюри определило победи
телей чемпионата. Среди неполных средних 
школ I место завоевала команда 17-й школы; 
среди полных общеобразовательных школ 
I место у школы N* 64, II место заняла школа 
№47 и III - школа № 31. 

Команды-победители награждены грамо
тами и ценными призами. 

Жюри подвело итоги конкурса на лучшую 
команду болельщиков: группе поддержки из 
школы N* 64 достался новенький волейболь
ный мяч, ребята из 16-й заработали шуточ
ный приз «кот в мешке», а болельщики из 
16-й - симпатичный сувенир. 

Спортивный праздник удался! 
С. МИШИН. 
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